
薰法安心讀書會



薰法香心得
《靜思妙蓮華》大心聲聞紹隆佛種

943集-20150522開示

高明智(惟智)
2021年12月21日







943集同939集



無漏後身
聲聞果體

法王之子
大心聲聞

亦得授記
紹隆佛種

安住於菩提心，
行無相布施，
度生，行無我度生。
如此安住，
才能降伏心中妄念。

慈濟志工
尼國救災

大迦旃延
善於宏法

佛陀尋尋
覓覓在找
種子，
哪一顆種
子是成熟
的？



針對無漏後身要
如何修行，佛陀
授記的想法？如
何可以紹隆佛種，
上人進一步開示



我們這段時間一直都在提起了，佛陀盼望弟子轉
小向大，這是佛陀用心的教育，也已經隨著他的
僧團生活，也過了四十多年了。常常聽到佛陀向
教內內教外弟子所教育，各種語言、各種說法不
同，以大小乘法，弟子，隨佛遊化的弟子，通常
我們也常常在經文中就會看到，「千二百五十人
」，這是常隨眾。



浩蕩長的弟子眾，不論佛陀在任何一地方說法，
對象是誰，佛陀隨機說法，大家都在聽。但是各
人就是守在各人聲聞、緣覺的位置，感覺佛陀是
隨機向眾說法，這法與他們無關。佛陀就是一直
盼望，在晚年時，弟子人人都能體會到，體會到
佛的本懷。佛陀的本懷所盼望的，是弟子人人回
歸真如本性，透徹這真如的道理是遍虛空法界，
用在生活中。每一件事物、人事，無不都是在理
中，在這道理之中。盼望人人能夠透徹，所以佛
陀說法很辛苦。



這個時候，已經弟子終於了解佛的心意了。修行
，本來僧團的生活就是很規矩在生活，生活單純
，所以能將過去無明煩惱一一去除，佛陀所說法
，一旦能體會了解，開始要發大心了。所以，「
無漏後身」，就是聲聞緣與覺的果體。聲聞、緣
覺原來是獨善其身，就是修戒定慧，都清淨了，
這本來聲聞、緣覺所修的果體。但是佛陀希望他
們能傳承佛法，就要發大心、立大願，不是只有
自己覺悟就好，自覺還要覺悟他人。



所以希望人人能傳承佛法，今生來世還要再入人
群中去，所以我們要發大心。發大心就是要傳佛
法，所以稱為法王之子。那就是「大心聲聞」。
現在佛陀所盼望的，就是隨在他身邊的修行者，
過去是向人群大眾說，根機較高的，就用大乘法
鼓勵，啟發他們發心，啟發他們能在人群中利益
人群。而現在最盼望的，就是跟隨佛身邊的人人
，聲聞、緣覺，希望他們能夠成為傳法者，不只
是今生，還有未來生世就是要發這個大願，稱為
法王子。



傳這個大法，他永恆要發大心。因為人人認為苦
，佛陀所說的苦諦、集諦，這深深地深入他們的
內心。所以人人都不想再來生，就是想要斷生死
，但是佛陀的心懷，希望他們分段生死可斷，變
異生死要透徹，這樣再自己發心來人群中，不是
無業、無明牽引來的。是清清楚楚為度眾生來，
來人間度眾生，不是無明、煩惱、惑牽引我們來
的。



希望人人已經將無明、煩惱、惑念已經都去除了
，現在正是要發大心的時候。再來人間，入人群
中造福人群，再歷練成長智慧，成為法王子。這
就是盼望在聲聞發大心，所以現在所說的對象，
「法王之子即大心聲聞」。這完全針對著要發大
心，現在隨師的弟子眾。所以這些人若能人人發
大心，煩惱無明都去除，就是來生在人群中度眾
生的菩薩。所以「亦得授記」，那就是能夠授記
了，這個時候，佛陀就開始要為這些發心弟子，
為發大心的弟子授記了。這樣是「紹隆佛種」。



這個<授記品>完全是佛陀尋尋覓覓在找種子，哪
一顆種子是成熟的？哪個人是發大心、立大願，
也已經去除煩惱，斷無明惑，已經斷了分段生死
，同時也去除了變異生死（此句慎用），就是心
很定，這種無漏後身，就是思維修，也是守戒、
修定、修慧。這種無漏，已經完全清靜了，還能
再發大心，這叫做「無漏後身」。這是聲聞，已
經修清淨行，再加上了發大心，堪任行菩薩道，
在生生世世在人群中傳法，紹隆佛種，這就是要
出生在無佛世時。



現在雖然我們所聽的法，是釋迦牟尼佛他二千多
年前出生人間，所留下來的法。所說的法，經過
了編譯等等，法又流傳於現在，我們也是聽佛流
傳下來的法。但是這個法，佛陀不在人間，法身
在人世，這當中必定要有人將法還是不斷延續，
反覆再說，讓人人延續有聽法的機會，這樣一直
傳下去。雖然現在說已經時處末法了，雖然佛法
道理在人間用人口來比例，佛法已經是很微末；
能夠看到佛法，聽到佛法，接受佛法的人，在人
口的比例已經是微之又微，太少數了。



所以需要更多人聽，聞法者、說法者，能夠去傳
法，佛法才不會這樣就不見了。所以人人要發大
心、立大願，不只是聽，不只是說，還要再身體
力行。佛法是讓人看得到，不只是聽得到，看到
佛法是真正慈悲喜捨。慈悲喜捨不只是聽的聲音
，它是一個道理，它是能走的路。看看有多少人
把這條路鋪出來，多少人走入這條路上，這就是
我們要傳的法。









佛陀說：「度生，行無我度生。」不過，要大我
，不是為了我們自己，是為了那些苦難人，天下
眾生，要行四無量心，這就是六度，度生。六度
，開始就是要布施，布施過後，經過二十多年都
忘記了，但是這次看到那個地方，又聽到地震影
響那麼大範圍，所以我們才又回去（慈濟村）看
。原來眾生的苦難，貧，還是延續到下一代的貧
啊！這是苦不堪。所以，「行無我度生」，這種
度，就是六度，這種布施，布施、持戒、忍辱、
精進、禪定、智慧，六度要拿捏得剛剛好。



所以也不能都完全就是過去就過去了，全都忘記
了。當他們有需要時，還是慈無量、悲無量，還
是同樣要再回歸，去想。這樣叫做安住。不讓他
忘掉了，像這樣，這些眾生苦難人，還是要再繼
續，延續如何讓他脫貧？除了安住之外，未來還
要如何離開苦難，能脫離貧困？這「安住」，發
了菩提心安住。在過去參加那些工程，現在還是
有人再走進尼泊爾去，再延續過去。



所以這樣來降伏心中的妄念。不是有煩惱，但是
慈悲喜捨還是在心裡，雖然是「空」，空掉了我
是能助人的人，不過還是要「住」，住在菩提覺
道，覺悟天下眾生苦難，無常。所以我們需要去
為他們的苦難，如何將他們安住，如何將佛法…
，希望在這一次，既然是「釋迦」來引路，也是
「佛陀」將他們度過了高山到那個地方，因緣不
可思議，釋迦，佛陀，既然俱全了，我們難道能
不再延續慈悲喜捨的心願嗎？所以這是不可思議
。



須菩提他也是同樣善解，也是同樣悲心，雖然他
「解空第一」，卻是他還是同樣善解，同樣慈悲
心。所以須菩提聽佛陀說法，他能證悟空理，空
理就是對自己不執著，雖然過去他是替貧困人想
，捨不得分他們的糧食，佛陀既然這樣教育，他
也能接受。所以雖然是「解空」，但是他受佛教
化。所以證悟空理，在佛弟子中被稱為「解空第
一」。
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這就是迦旃延度國王的故事，當然，迦旃延還有
很多感動人的故事，他對道理解空，他尤其是對
法透徹，也能慈悲寬容，對人很圓滿。所以有這
種超越的智慧，而且有無礙辯才，所以他能回到
他的國家，影響一位國王，救了全國苦難人。這
就是聞法者、說法者、傳法者，在他的生涯就是
這樣。所以我們應該要時時用心在無漏，戒定慧
無漏法，要好好用心。發大心，要生生世世紹隆
佛種，這就是我們修行的目標。要時時多用心。



上人的法要用心聽，
聽完用心體會，

沒聽清楚再看一遍逐字稿，
看不懂要問人，
懂了以後要分享，
要用，要證悟，
證悟後要傳法。
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